

## XVII.

### Bourses.

Déjà durant la période de la domination ottomane, les patriotes bulgares qui prévoyaient tôt ou tard la délivrance de leur pays, se préoccupaient de préparer des hommes instruits, non seulement dans le domaine de l'instruction, mais dans tous les ressorts de l'Etat et de la vie économique, cultural et politique du pays. Voici ce que le D-r Ivan Seleminski écrit à V. Apriloff en 1841 (5 juin). „Il faut profiter des fautes de nos aïeux, il faut à temps préparer des hommes pour un avenir prochain, parce que les évènements n'attendent pas et que de pareils jeunes gens ne peuvent pas se préparer en peu de temps. Ce serait comme une ville qui commencerait à envoyer des jeunes gens à l'étranger pour étudier la médecine seulement après que l'épidémie s'y serait déclarée et attendrait leur retour la pour délivrer du mal.

„Il est donc nécessaire par conséquent que 2—3 jeunes gens bien préparés soient envoyés dans diverses universités de l'Europe pour y étudier les sciences politiques, car pour réorganiser un Etat autonome il faut des hommes instruits, francs, animés d'un ardent patriotisme embrassant le passé, le présent et l'avenir.“

Après la délivrance, la tâche de préparer un cadre d'hommes instruits et bien aptes à toutes les branches de la vie nationale échet principalement au Ministère de l'Instruction publique. Avec les ressources du budget ou avec les revenus de fonds légués par différents donateurs, le Ministère de l'Instruction publique a accordé chaque année par voie de concours des dizaines de bourses aux jeunes gens qui s'étaient distingués dans les écoles du pays pour leur permettre d'aller à l'étranger, soit pour y faire des études supérieures, soit pour compléter ou élargir leurs connaissances; il y avait double profit, d'abord parce que des centaines de jeunes gens étaient munis d'une instruction supérieure spéciale et puis, parce que le séjour à l'étranger pendant 3—4 années permettaient à tous d'étudier de près les institutions, la vie, les moeurs et la civilisation de ces pays. La Bulgarie choisit ainsi la voie la plus rationnelle et la plus pratique: au lieu d'attendre l'arrivée de divers instructeurs